









ALMAZAN

El día 24 del corriente fué administrado el sacramento del bautismo por el señor Arcipreste de esta villa don P. López...

Se halla mejorado de sus dolorosa enfermedad el presbítero don Hilario Romero, hijo del industrial de esta villa don Samuel Romero.

Participamos a sus padres nuestra satisfacción por su alivio y nuestro buen deseo de su pronto y total restablecimiento.

Recuerda

En los últimos días de la semana pasada nevó copiosamente sobre esta localidad. Esta nevada favorecerá grandemente los campos...

Ha sido encargado de la parroquia de este pueblo el señor cura-párroco de la villa de Gormaz, don Antonio Cabrerizo.

A causa del temporal, en el mercado del lunes se notó escasa concurrencia. Es objeto actualmente de alguna importancia la patata...

Suellacabras

El día 20 del corriente falleció en esta parroquia a la edad de 85 años doña Clementa de Casas, natural de Villarraso...

El día 25 contrajo matrimonio en esta parroquia don Leoncio Magaña, de oficio barbero, con doña Crescencia Carrascosa...

Enviarnos nuestra enhorabuena a don Leoncio, esposa y familiares todos.

Mariano del Olmo Médico-Odontólogo AGUIRRE, 1



VIDA PROVINCIAL

BURGO DE OSMA

El día 22 en la Capilla de la Purísima Concepción de esta S. I. Catedral, se celebró el enlace matrimonial de la Srta. Juana Catalina Martínez Romeral...

Los novios y bastantes invitados salieron para Madrid donde celebraron una cena a la que asistieron más de cien comensales...

Con defecto de dar unas conferencias en nuestra villa ha llegado el joven poeta comediógrafo don Conrado Blanco...

Salió para Valdealvillo don Julián López acompañado de su hermana señorita Agustina.

El día 24 de del corriente celebraron su enlace matrimonial en esta localidad la señorita Julia Lapeña Moñux y Félix Jiménez Lapeña...

El día 25 contrajo matrimonio en esta parroquia don Leoncio Magaña, de oficio barbero, con doña Crescencia Carrascosa...

El día 24 de del corriente celebraron su enlace matrimonial en esta localidad la señorita Julia Lapeña Moñux y Félix Jiménez Lapeña...

El día 25 contrajo matrimonio en esta parroquia don Leoncio Magaña, de oficio barbero, con doña Crescencia Carrascosa...

Enviarnos nuestra enhorabuena a don Leoncio, esposa y familiares todos.

Cuando un trabajo tipográfico le llama la atención, lea el pie de imprenta Editorial Urbión

Banco Hispano Americano Capital autorizado 200.000.000 pesetas Capital desembolsado 100.000.000 pesetas Reservas 64.916.000 pesetas

Del "Boletín Oficial"

Lunes, 25

Gobierno civil de la provincia. Circular sobre la intervención de los aparejadores de obras en las nuevas construcciones.

Ministerio de Trabajo, Justicia y Sanidad. Decreto sobre la limitación del peso máximo de las cargas transportables por los obreros.

Ministerio de Hacienda. Ordenes acerca de los terrenos roturados arbitrariamente y de la expedición de billetes de la Lotería por las entidades benéficas protectoras de ciegos e impedidos.

Jefatura de Obras Públicas de la provincia de Soria. Tres anuncios de conservación y reparación de carreteras.

Mancomunidad Sanitaria provincial de Soria. Continuación de la clasificación de partidos veterinarios de esta provincia publicados en el "Boletín Oficial" del 13 del corriente...

Inspección provincial de Sanidad de Soria. Vacantes de Inspector Farmacéutico Municipal.

Consejería Hidrográfica del Duero. Información pública sobre devolución de fianza.

Juntas Municipales del Censo Electoral de la provincia de Soria. Continuación de la relación de los Vocales designados para constituir las referidas Juntas...

Miércoles, 27

Gobierno civil de la provincia. Circular sobre la autorización para la adquisición de explosivos. Circular sobre el requisito que deben cumplir algunas Asociaciones inscritas en el Registro correspondiente sobre la presentación de libros.

Ministerio de Trabajo, Justicia y Sanidad. Decreto con la prórroga para la rectificación del Censo Electoral. Orden sobre una subvención para las Mutualidades obreras y cooperativas sanitarias...

Ministerio de Instrucción Pública. Orden sobre la provisión de las plazas de Auxiliares de Dibujo Artístico de las Escuelas de Artes y Oficios.

Sección Agronómica de Soria. Declaraciones de trigo. Relación de los Ayuntamientos que no han remitido a la Sección Agronómica las relaciones-resumen de las declaraciones de trigo.

Comité Provincial Regulador. Del mercado triguero. Circular Expedientes por infracciones.

Salduero

En el pueblo de Salduero (Soria) se vende o se arrienda una casa en extramuros, al margen de la carretera y a cien metros de la población...

LABOR es un periódico eminentemente agrícola

Valduérteles

Con brillantez inusitada y siguiendo la tradicional costumbre se han celebrado en esta localidad las llamadas fiestas de Santa Catalina...

El día 25, fecha de nuestra fiesta, un verdadero aluvión de forasteros inundaba nuestras calles y plazas...

Las fiestas profanas bailes, rondas, juegos, etc., etc., todo ello, animado, por la simpatía puesta en juego por los jóvenes del pueblo...

Con motivo de la festividad, el mayordomo de la Santa, don Primitivo Lozano, se ha visto complacido con muchas visitas y felicitaciones a las cuales unimos la nuestra.

Han salido para Madrid don Juan Hernández y esposa después de pasar unos días entre nosotros.

Serón

El día 24, el vecino de este pueblo Juan Miguel Martínez de 48 años de edad, se presentó a la Guardia civil manifestando que hacía pocos momentos, cuando se hallaba trabajando en un huerto que posee en las afueras de esta villa se le acercó su convecino, Felipe Martín Hernández...

Gómara

El martes pasado, día 26, dejó de existir en este pueblo a los 70 años de edad, el señor don Emilio de la Orden Benito causando su muerte gran sentimiento tanto en este pueblo, como en toda la provincia.

Ricardo Blanco Caballero APAREJADOR TITULADO DE OBRAS San Juan 5, 1.º Soria

Arcos de Jalón

El día 25, lunes, a las doce de la noche, se presentó a la Guardia civil el vecino de este pueblo Manuel López Sierra, denunciando que en la casa comercio de la viuda e hijos de Pedro Camacho se había intentado cometer un robo.

En la puerta se observaron huellas de violencia y junto a ella fué hallado un picachón con el cual intentaron la violencia.

La Guardia civil ha detenido a dos individuos que se ocultaban en un chozo próximo a la vía férrea y distante un kilómetro de la localidad.

También se confesaron autores de la violación de un candado que cerraba la puerta de un garaje, propiedad de don Moisés Egido Pascual.

Santa María de Huerta

El día 24 por el coche de turismo matrícula de Granada número 3960, propiedad de José Rodríguez Acosta, fué atropellado el anciano de 66 años Ciriaco Hernando Tomás...

El chófer se dió a la fuga siendo detenido momentos después por la fuerza de Arcos.

San Andres de San Pedro

Hoy jueves se cumple el primer aniversario de la muerte del señor don Alejandro Jimenez Corchón. A su viuda doña Juliana Martínez...

Banco de España

SORIA Canje de los depósitos de la deuda amortizable al 5 por 100, emisiones de 1900 y 1917

Verificado el canje de los títulos de las Deudas Amortizables 5 por 100 emisiones 1900 y 1917, que se encuentran depositados en la Caja de esta Sucursal...

En atención a este obligado cambio, queda en suspenso el abono en cuenta corriente de los intereses correspondientes al vencimiento de 15 del actual...

Soria 27 de noviembre de 1935. El Secretario, S. Ridruejo

PAPELERIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO MATERIAL ESCOLAR Galán y García Hernández, 1 Almazán Se reciben toda clase de encargos para EDITORIAL URBION S. A.



# PAGINA AGRICOLA

## Preparación de las tierras para el riego

Por Francisco DOMINGUEZ GARCIA-TEJERO  
Ingeniero Agrónomo

Uno de los problemas más importantes que se presentan en la transformación del secano en regadío es la preparación de las tierras para que puedan ser regadas, operación importantísima y a veces tan costosa como la conducción del agua a la finca, pero imprescindible en la mayor parte de los casos si se quiere que el riego rinda todos los beneficios de que es susceptible.

En un terreno ondulado el agua se reparte desigualmente, acumulándose con exceso en la parte baja, que llega a encharcarse, con lo que mueren por asfixia las raíces de las plantas cultivadas, mientras que los sitios elevados quedan sin regar por no llegar el agua, o con riego insuficiente; todo lo cual se traduce en un reparto no uniforme en la cosecha y en que queden a veces rodales improductivos.

Por estas razones se hace necesario desmontar las partes altas del terreno y terraplenar las hondonadas y partes bajas, cuyas operaciones constituyen la nivelación y el abancalado.

Se efectúa la nivelación en los terrenos de escasa pendiente, siempre que no exceda del 2 por 100; si pasa de esta cifra precisa efectuar el abancalado, que consiste en disponer terrazas o bancales escalonados, en cada uno de los cuales se efectuará la nivelación de la tierra lo más perfectamente que sea posible.

En general hay que tender a que el terreno quede completamente plano y horizontal o con una suave pendiente que facilite el escurrimiento del agua, haciendo desaparecer del suelo todo género de ondulaciones.

Es difícil, sin embargo, llegar desde el primer momento a esta perfección, que sólo se consigue después de varios años de un cultivo esmerado; en el primer año, aun cuando quede el terreno completamente allanado, no conseguiremos terminar la nivelación, que será preciso continuar años sucesivos, debido al desigual apelmazamiento en que queda la tierra: endurecida en los sitios donde se ha desmontado y esponjosa en la

parte echadiza, lo que es causa de que al caer las primeras lluvias disminuya el nivel de las últimas al comprimirse, mientras que al dar las labores a la tierra endurecida se elevará su altura, volviendo a aparecer altos y bajos en el terreno.

El arado de vertedera puede contribuir en los años sucesivos a perfeccionar la nivelación, disponiendo las labores de modo que la tierra se voltez siempre en el sentido de ir rellenando las partes bajas. Esto sólo puede conseguirse utilizando arados de vertedera giratoria, únicos que deben emplearse en el cultivo de regadío. Los arados de vertedera fija deben proscribirse en este caso, porque con su uso continuado llegaría a desnivelarse el terreno.

Para nivelar una superficie debe comenzarse por efectuar lo que se conoce con el nombre de «amaestrado», que consiste en disponer señales o «maestras» que nos marquen la rasante que ha de tener la tierra después de nivelada.

Deben quedar las «maestras» de modo que la rasante que determinen sea una superficie completamente plana y horizontal o con pendiente de un 2 a un 5 por 1.000, y en casos excepcionales hasta de un 2 por 100, límite que no se debe rebasar.

Estas «maestras» deben disponerse en las esquinas del bancale y en los puntos altos y bajos. Pueden consistir en estacas, que en los puntos altos irán clavadas en el fondo de un hoyo que nos indicará hasta dónde hay que quitar tierra; en los puntos bajos se hará un montón, en el que se fijará la señal, indicando la altura a que es necesario terraplenar.

Las «maestras» deben fijarse de manera que el volumen de las tierras que haya que desmontar sea aproximadamente igual al que hay que terraplenar; pero como no es posible calcularlo exactamente en el primer momento, debe rectificarse el amaestrado durante la nivelación y elevar o bajar todas las «maestras» a la misma altura, según veamos que nos sobra o nos falta tierra, respectivamente.

## LUCE DEL AGRO Reunión para tratar de la salida del trigo retirado por el Estado

### Adición de nitrato

En los meses venideros de brote del cereal ha de emplearse el nitrato como abono para arreglar sus sembrados cuando vea que andan mal. ¿Como deberá añadirlo para sacar más provecho, antes de que el agua caiga o después de humedecidas las besanas del trigo? Sin duda puede afirmarse que obtendrá más beneficio si aguarda para esparcirlo que la lluvia haya cesado o los charcos ya no existan si puso en riesgo el bancale. El nitrato es muy soluble y añadido de antemano la lluvia que luego cae arrastra pronto al producto sin dar tiempo a las mafitas para captar el nitrógeno de ese abono mineral mientras que haciéndolo luego la escasa humedad del suelo basta para disolverlo y poco a poco a la planta se le dará diligente y de manera integral. Lo que si tendrá cuidado no esparcirlo con rocío pues retenido en la hoja por las gotas que la cubren determina quemaduras que estropean el trigo.

Daniel NAGORE

Es de la máxima importancia disponer bien la parcelación del terreno para hacer los bancales, que deben trazarse de modo que se adapten lo más posible al relieve del suelo. Esta operación, lo mismo que el fijar las «maestras» de modo que determinen el menor movimiento posible de tierras, puede ocasionar variaciones considerables en el coste de la nivelación y constituye, desde luego, la operación más delicada de la preparación de un terreno que haya de regarse.

La nivelación nunca debe realizarse a ojo, como es frecuente, no sólo por lo mucho que engaña la vista al apreciar desniveles, sino porque la operación resulta mucho más costosa que si precede un amaestrado del terreno, tanteando la rasante para reducir al mínimo el movimiento de tierras.

Las «maestras» deberán fijarse utilizando algún aparato para apreciar desniveles, aunque sea el más rudimentario, ya que para esta operación no se precisa una gran exactitud, y por muy imperfectos que sean los instrumentos empleados siempre habrá de apreciarse con su manejo una notable economía en el volumen de las tierras a transportar.

Es muy práctico utilizar un nivel de agua y, a falta de éste, improvisar uno por medio de los tubos de vidrio sostenido con una tablilla y unidos sus extremos por una goma. Echando agua en los tubos, lo que nos marcará una línea horizontal, permitiéndonos apreciar si un punto está más alto o más bajo que otro o si se encuentra al mismo nivel.

El movimiento de tierras se hace por medio de traillas o robaderas, que se clavan en el suelo por su borde cortante en las partes que hay que desmontar hasta que quedan llenas de tierra, la cual vierten al voltearse en las partes bajas.

Las arrobaderas pueden ser de tracción animal y de tracción mecánica; en general, la nivelación por tracción animal resulta más económica, sobre todo si se utilizan los días en que la yunta no habría de trabajar en el campo; en cambio es sumamente lenta, y la ventaja de poder regar el primer año de iniciada la nivelación puede aconsejar la tracción mecánica sobre la tracción de sangre. Según las circunstancias de cada caso y la extensión que haya de nivelarse, se elegirá uno u otro sistema, así como el modelo de arrobadera que se haya de utilizar.

## Conviene que se haga en el menor tiempo posible

### UNA FORMULA QUE NO PERJUDIQUE A LA ACTUAL COSECHA

Madrid.—Se ha hecho pública la siguiente nota:

«Se ha celebrado una reunión para tomar acuerdos relacionados con la situación del trigo de la última cosecha retirado de la circulación.

Concurrieron representantes de la retirada de trigo en 28 provincias, y se pusieron a discusión estos tres puntos concretos:

Salida del trigo almacenado, forma de realizarse y momento oportuno de llevarse a cabo dicha salida.

Respecto al primer punto todos estuvieron conformes en que esa salida debe ser a la mayor brevedad posible; pero de una manera paulatina y constante que no produzca, como consecuencia de exceso de oferta, una caída vertical en el precio del trigo, ni tampoco estrangulaciones muy perjudiciales para toda la economía.

En el segundo punto se manifestaron dos tendencias perfectamente definidas, unos partidarios de la sustitución opinaban que el Estado debía proceder inmediatamente a la adquisición de los trigos que, por ser blandos, malas condiciones de almacenamiento, etcétera, corrían un peligro inmediato de agorjarse, y las entidades adjudicatarias sustituirían esos trigos por otros equivalentes, pero en mejores condiciones de conservación; otros entendían más conveniente molturar esos trigos peligrosos y almacenar

las harinas resultantes sin peligro ya de echarse a perder.

Respecto al tercer punto se convino que la salida debía estar completamente terminada para fines de abril, tanto para evitar los peligros que supone la elevación de temperatura, como para tener las paneras completamente libres y en condiciones de recibir la próxima cosecha.

Después de una amplia discusión se acordó nombrar una comisión permanente, formada por un representante de cada una de las regiones de Aragón, ambas Castillas, Andalucía y Extremadura, que visitará al comisario de trigos, señor Larraz, y le expondrá el problema con toda objetividad, indicando los peligros que existen para la conservación demasiado prolongada de los trigos almacenados, y que a la vez le ofrecerá una fórmula para la salida paulatina y constante del trigo al mercado en forma que no dañe a la actual cosecha.

## Curiosidades y consejos útiles al labrador

### El grado de los cereales

Cuando los cereales empiezan a brotar es de buenos efectos llevar a cabo un grado. Con ello se destruye la costra que en el suelo forman las lluvias del invierno, se arrancan algunas malas hierbas, se permite la más fácil penetración del aire y de agua, se pueden incorporar los abonos distribuidos en cobrera, etc.

Si la sequía marca sus efectos, hágase preceder por un pase de rulo, el cual, al apisonar la tierra, facilita la ascensión de la humedad existente en las capas más profundas y de la que las plantas podrán así sacar partido.

### Leguminosas forrajeras

¿Deben abonarse las leguminosas? He aquí las palabras del Director de la escuela de Ingenieros, D. C. Benaiges: «Las leguminosas por sus bacterias, toman el nitrógeno del aire. Sin embargo, como la actividad depende del desarrollo de la leguminosa, aumentando el vigor de ésta, sobre todo después de inviernos rigurosos, con una aplicación de Nitrato de 50 a 100 kilos por hectárea, obra maravillas».

### Col Forrajera

Antes del trasplante, esparcir y enterrar: por hectárea.  
500/600 kilos de Superfosfato.  
100/150 kilos de Cloruro o Sulfato Pot.  
150/250 kilos de Nitrato de Chile.  
En la entrecava, distribuir: por hectárea, 150 kilos de Nitrato de Chile.

\* LABOR se ocupa preferentemente de los problemas locales y regionales



Rebaja más sus precios en los modelos de  
8 HP. Sedan dos puertas... Ptas. 6.650  
8 HP. Sedan cuatro puertas... » 7.950  
8 HP. Furgón de reparto... » 6.250

Coches de ocho cilindros al precio del cuatro cilindros de 17 HP.

Concesionario: GONZALO RUIZ SORIA

### RADIOS

Atwater Kent y Philco

## Enfermedades de la infancia

L. NAVAS MIGUELOA Médico - Puericultor

Jefe del servicio provincial de Higiene Infantil

Consultas de 11 a 1 y de 6 a 7

PLAZA DE ACENA Núm. 10 (Pral. Dcha.)

## Enfermedades de los ojos

Agustín Pérez Tomás

Médico - Oculista

Canalejas 3 v 5

SORIA

Teléfono 116

